МБУК «Централизованная библиотечная система городского округа город Выкса»

Городская библиотека «Отчий край»

Что читать о Выксе

Библиографический указатель



ББК 91.9:63 Ч-80

Что читать о Выксе : библиографический указатель / Городская библиотека «Отчий край»; сост. Л.Д. Щенникова; отв. за вып. С.Л. Ермакова. – Выкса, 2018. – 75 с.: ил.

Настоящий указатель ставит своей целью информировать преподавателей школ, библиотекарей, краеведов, а также широкий круг всех, кто интересуется историей своего города, о литературе, посвящённой истории Выксы и района, землякам, оставившим яркий след в истории города, страны.

Указатель включает книги и брошюры, статьи из сборников, трудов, журналов и газет (выборочно).

Внутри рубрик материал расположен в алфавитном порядке авторов книг и статей. Издание снабжено именным указателем. В именной указатель включены фамилии авторов книг и статей, а также лиц, жизни и деятельности которых посвящены работы (номера, относящиеся к этим записям, даются в круглых скобках).

От составителя

Выкса — город в России с населением 58 тыс. 635 человек, расположенный вблизи побережья Оки. Давным-давно, вместе с талыми водами ледника, принесло в эти места древние пески. Быть может именно эти пески на Приокской низине, где расположена Выкса, хранят тайну уникальной энергетики этих мест. А может быть Выкса обязана своей неповторимой ауре густым сосновым и еловым лесам, которые окружают её, подступая к границам города? Или богатым залежам полезных ископаемых, сделавших город Выксу центром одного из ведущих промышленных районов? Или то, что в городе живут выксунцы — настоящие хозяева железной руды? Так или иначе, исключительности города сомневаться приходится.

Что ни говори, а Выкса появилась в нужном месте в нужное время, и первыми её хозяевами по праву считаются братья Баташевы. Именно ОНИ построили на речке Выксуни чугунолитейный железоделательный завод И, И остановившись на достигнутом, продолжили строительство других заводов, приносивших немалую пользу и прибыль. Заводы Баташевых развивались с поражающей скоростью. Со представить себе Россию без Выксы промышленности стало попросту невозможно. Впрочем, Выкса переживала не только периоды подъёма, но и спада. Но, всё это уже в прошлом. Сегодня Выкса — один из самых крупных промышленных центров нашей страны. Здесь попрежнему лидирующие места занимает металлургия машиностроение. Компанией ОМК (Объединенная металлургическая компания) Выксе создан металлургический кластер, включающий себя существующие металлургические заводы, а также недавно введённый в эксплуатацию Листопрокатный комплекс и России толстолистового строительство единственного В прокатного стана (Стан-5000), который производит лист для труб большого диаметра (трубы для Nord Stream). Ранее лист для этого закупался за границей. Не отстают и другие отрасли промышленности и социальная сфера. Но всё же главное отличие современной Выксы от Выксы времён Баташевых в том, что город изменился не только внешне, но и в содержании. В наши дни Выкса по праву считается современным культурным центром, который продолжает развиваться.

Выкса. Страницы истории

1. Антипов Б.Ф. Формула успеха: творить, верить, любить... / лит. обраб. текста И. Пчемяна. - Москва : Интербук-бизнес, 2007. – 264 с.: ил.

В книге автор рассказывает о ярком, насыщенном событиями периоде истории Выксунского металлургического завода с начала 50-х годов XX века до 2007 г.

2. Арсентьев Н.М. Во славу России... : трудовая мотивация и образ отечественного предпринимателя конца XVIII — первой половины XIX века / Н.М. Арсентьев, А.М. Дубодел. — Москва : Наука, 2002. — 288 с.

В монографии впервые комплексно воссоздана история рода горнозаводчиков Баташевых и развитие их заводского хозяйства. Воспроизведены уникальные планы заводов, фотографии с видами предприятий, эпизодами из заводской жизни и быта рабочих, образцами чугунного литья, портреты заводовладельцев и управляющих.

3. Арсентьев Н.М. Замосковный горный округ: заводовладельцы и рабочие. – Саранск : Изд-во Мордовского ун-та, 1994. – 235 с., табл.

Анализ процессов становления социальной структуры промышленного общества проведён на материале Замосковного горного округа.

4. Арсентьев Н.М. Отечеству служить обязаны...: трудовая мотивация и образ российского предпринимателя: история и современность / Н.М. Арсентьев, А.М. Дубодел; ред. Н. Горбачь. — Санкт-Петербург: Наука, 2000. — 321 с.: ил.

Книга посвящена вопросам становления и развития российского предпринимательства на примере Баташевых и их наследников.

- **5. Арсентьев Н.М.** Промышленная Россия первой половины XIX века : Замосковный горный округ в планах и чертежах / Н. М. Арсентьев, А. М. Дубодел. Москва : Наука, 2004. 324 с.: ил.
- В книге на примере Замосковного горного округа раскрывается становление промышленности в России в конце XVIII— первой пол. XIX века, развитие системы управления заводами, модели предпринимательского поведения.
- **6. Арсентьев Н.М.** Род Шепелевых; Д.Д. Шепелев герой Отечественной войны 1812 года // Приокская глубинка: краеведческий альманах. Вып.1(12) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса: Print House, 2013. С. 3-25.

Об истории рода Шепелевых в России, а также о герое Отечественной войны 1812 г. Д.Д. Шепелеве, наследнике богатств заводчика И.Р. Баташева.

7. Архангельский С.И. Очерки по истории промышленного пролетариата Нижнего Новгорода и Нижегородской области XVII- XIX вв. – Горький : Областное изд-во, 1950. – 320 с.: ил.+ карты.

О Выксе на стр. 87-96, 116-118, 135, 222-242.

8. Афонин С. 3. Мои встречи в пути. – Москва : Голос-Пресс, 2010. – 464 с.: ил.

Автор книги – известный металлург. В течение 10 лет автор посещал Выксунский металлургический завод, несколько глав книги посвящены выксунцам и заводу.

9. Балдина В.В. Из живого родника выксунских народных преданий // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(1) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2007. – C. 3-14.

История выксунского края в преданиях и легендах, в т.ч. о разбойнике В. Рощине по записям Н.Д. Комовской, Н.П. Голованова, Н.П. Ключарёва.

10. Балдина В.В. На Дворцовой набережной, в доме Баташева...; Из далёкого прошлого. Предания об Андрее Баташеве // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(5) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : А 4, 2008. – С. 37-62.

О годах жизни и творчества великого поэта А.С. Пушкина в доме Силы Баташева в С.-Петербурге, о прототипе героя А. Баташева - С. Богачева из романа П.И. Мельникова-Печерского «Семейство Богачевых».

11. Балдина В.В. Николай Шепелев // Приокская глубинка: краеведческий альманах. Вып.1(4) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород: А 4, 2008. – С. 47-62.

О наследнике выксунских заводов Николае Шепелеве, младшем сыне Д.Д. Шепелева.

12. Баташев А.Н. Баташ : большой евразийский роман, или Опыт художественно-исторического исследования рода за пятьдесят пять веков. — Москва : Магистериум, 2001. — 448 с.: ил.

Автор книги - Алексей Николаевич Баташев, потомок промышленников Баташевых. В книге нет ни одной вымышленной даты, в качестве иллюстрационного материала автор использовал старые фотографии, карты, редкие и ранее не публиковавшиеся документы.

13. Баташев А.Н. Баташевы // Провинциальная хроника. - 1997. - № 36(3 сентября). - С. 6.

О владельцах выксунских заводов братьях Баташевых.

14. Баташев А. Иногда мне кажется, что Баташовы — это не фамилия, а национальность // Провинциальная хроника. — 1995. — №17(28 апреля). — С. 4.

Интервью с потомком заводовладельцев Баташевых Алексеем Баташевым.

15. Баташев И.Н. О предках и о себе : [автобиографическая повесть]. – Калуга : Золотая аллея, 1997. – 496 с.

О калужской ветви Баташевых, родоначальником которой являлся Влас. В изложении одного из потомков Игоря Николаевича Баташева.

16. Баташевы в Выксе // Провинциальная хроника. – 1999. - № 28(13 июля). – С. 1, 7.

О наследниках заводовладельцев Баташевых.

- **17. Большая** Российская энциклопедия. В 30-ти т. Т. 3: «Банкетная кампания» 1904 Большой Иргиз. Москва : БРЭ, 2005. С. 101-102.
- О крупнейших промышленниках и заводовладельцах Баташевых.
- **18. Большая** Советская энциклопедия. В 30-ти т. Т. 3: Бари Браслет / гл. ред. А. М. Прохоров. 3-е изд. Москва : Сов. энциклопедия, 1970. С. 38-39.
- О роде Баташевых, российских предпринимателях и промышленниках.
- **19. Буданов Ф.В.** Как «Владимирские мономахи» появились на Выксе // Новая жизнь. 1966. 12, 14 августа.
- О развитии металлургии в Приокском горном округе, о строительстве братьями Баташевыми Выксунских железоделательных заводов.
- **20. Будко H.С.** Один день из прошлого Сноведского завода // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 2(8) / гл. ред. Г.К. Никулина. Нижний Новгород : A 4, 2009. C. 51-56.
- О строительсве Сноведского завода, об одном из дней, когда И. Баташев приезжал в Сноведь и встречался с управляющим М. Стребулаевым по поводу остановки строительства из-за нехватки рабочих сил.
- **21. Будко Н.** А начиналось всё на берегу Сноведи // Выксунский рабочий. 1997. 22 ноября. С. 2-3.

О строительстве Сноведского завода.

22. Васильева Н. Местное самоуправление на рубеже веков / Н. Васильева, И. Пантелеева // Выксунский рабочий. – 2018. – 20 апреля. – С. 8.

О местном самоуправлении в Выксе, история его создания.

23. Волжские сказки / сост. В.Н. Морохин, В.И. Вардугин. – Саратов : Надежда, 1993. – 288 с.: ил.

Одна из легенд посвящена сноведскому механику Копьёву – с. 262.

24. Второе рождение : к 50-летию города Выксы. 1934-1984 / [сост. М. М. Рогов]. - Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1984. - 175 с.: ил., фото.

Авторы книги знакомят читателей с богатой историей индустриального города Выкса.

25. Выдающиеся инвестиции братьев Баташевых // Инвестиции в Приволжском федеральном округе. – 2005. - № 1 (февраль). – С. 70-71.

Об основателях Выксы братьях Баташевых.

26. Выкса // Словарь по истории Нижегородского края (для школьника) / авт. А.В. Седов, Г.А. Житняков. – Нижний Новгород : Типография ННГУ, 1992. – С. 9-10.

Краткая характеристика Выксы.

27. Выкса : путеводитель. Карта-схема. — Нижний Новгород : Нижегородская Радиолаборатория, 2010. — 21 с.: ил., карты.

Выкса давно привлекает к себе внимание своей необычной историей. Путеводитель проведёт вас по всем

достопримечательностям нашего города, познакомит не только с историей, но и с культурой, искусством и пр.

28. Выкса-75: страницы истории Выксы. Зеркало малого бизнеса. Выксунские этюды. — Нижний Новгород: Поволжье, 2009. — 78 с.: ил.

Атлас о предприятиях города. Был выпущен к 75-летию Выксы.

29. Выксунская организация ветеранов. 1962-2007 / ред. А.С. Артамонов и др.; сост. К.М. Гаркуша. – Выкса : ВыксаПолиграфИздат, 2007. – 48 с.: ил.

История Выксунской ветеранской организации.

30. Выксунский край: история и современность / сост. Н. М. Арсентьев, А. В. Кузнецов; авт. коллектив: В. М. Арсентьев и др. — Саранск: Изд. центр ИСИ МГУ им. Н. П. Огарёва, 2007. — 300 с.: ил. — (Край выксунский).

Книга посвящена прошлому и настоящему Выксунского края, многим поколениям выксунцев, чьим самоотверженным трудом ковалась слава государства Российского.

- **31.** Выксунский район // Бизнес-профиль. 2002. №16. 62 с.: ил.
- В сборнике представлены материалы о промышленных предприятиях Выксунского района, о развитии малого и среднего бизнеса.
- **32.** Год за годом : альбом Совета ветеранов АО «Выксунский металлургический завод» / сост. Н.В.

Маслова, М.П. Симонов, Г.К. Никулина. – Выкса : КМЦ ОАО «ВМЗ», 2014. - 150 с.: ил.

О Совете ветеранов АО «ВМЗ» - история и современность.

33. Год за годом. 2015 : [альбом Совета ветеранов АО «ВМЗ»] / центр по обработке и архивированию документов АО «ВМЗ»; сост. Н.В. Маслова, Т.А. Макракова. – Выкса, 2015. – 162 с.: ил.

О Совете ветеранов АО «ВМЗ» - история и современность.

34. Голубева **H.** Два портрета – два характера // Выксунский металлург. – 2007. - № 4. – С. 7.

О братьях Иване и Андрее Баташевых.

35. Голубева Н. «Умный, честный и не без хитрости…» // Металлург. – 2002. – 10 августа. – С. 4.

Об Иване Родионовиче Баташеве.

36. Горьковская область : административнотерриториальное деление. На 1 января 1975 г. / ред. М.А. Жукина. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1975. – 247 с., табл.

В справочнике содержатся сведения об административнотерриториальном делении Горьковской области, о времени образования городов областного и районного подчинения, рабочих посёлков за период с 1 января 1966 г.; Выксунский район — стр. 48-50.

37. Громова О. След в истории // Провинциальная хроника. -2006. - № 5. – С. 5.

О владельце выксунских заводов Иване Родионовиче Батапіеве.

38. Демиховский К.К. Волнения заводских людей в 20-50-х гг. XIX века (по материалам Приокского горного округа) // Из истории рабочего класса и революционного движения : сборник статей памяти академика А.М. Панкратовой. – Москва : Изд-во АН СССР, 1958. – 162 с.

О волнениях среди рабочего класса на выксунских заводах – с. 122-123.

39. Демиховский К.К. Приокский горный округ в конце крепостной эпохи // Революционная ситуация в России в 1858-1861 гг. : сборник статей. – Москва : Издво АН СССР, 1960. –123 с.

О ПГО, в состав которого входили выксунские заводы - с. 86 - 123.

40. Зайцев А. И. Выксунский металлургический : к 225-летию завода / А.И. Зайцев, А.В. Матвеев, Л.В. Шестеров. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1982. – 94 с : ил

Об истории Выксунского ордена Ленина металлургического завода с XVIII века.

41. Заря-заряница : песни, частушки, народные драмы, сказы и устные рассказы Горьковской области / сост. и авт. предисл. В.Н. Морохин. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1982. – 239 с.: ил.

О фольклоре Выксы и района – с. 57-59, с. 74-75, с. 163-164, с. 171-172, с. 191-193.

42. Здравствуй, Выкса! : летопись нашего города / сост. Н.М. Арсентьев, А.В. Кузнецов; автор текста Т.С. Баргова и др. – Саранск : Изд. центр ИСИ МГУ

- им. Н.П. Огарёва, 2007. 60 с.: фот. (Край выксунский).
- На страницах этой книги читатель найдёт ответы на многие вопросы, связанные с возникновением и развитием Выксы.
- **43. Зерчанинов Л.М.** Рассказы о музеезаповеднике. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1984. – 192 с.: ил.
- О Горьковском историко-архитектурном музее-заповеднике, в хранилищах которого хранятся изящные образцы чугунного литья выксунских умельцев с. 144, 146-147.
- **44. Знаменитые** люди Ардатовского края ХҮІ- XXI веков : биографический словарь-справочник. Арзамас: АГПИ, 2002. 256 с.: ил. (К 450-летию Ардатова).

Биографический словарь-справочник о знаменитых людях Ардатовского края, в том числе и о ряде выксунцев.

- **45. Индустриальное** наследие : материалы III Межд. науч. конференции г. Выкса, 28 июня 1 июля 2007 г. / отв. ред. В.А. Виноградов и др. Саранск : Изд. центр ИСИ МГУ им. Н.П. Огарёва, 2007. 855 с.: ил.
- В сборник включены материалы III Межд. науч. конференции «Индустриальное наследие», посвящённой проводимой в рамках 250-летия Выксунского металлургического завода.
- **46. История** административно-территориального деления Нижегородской губернии. 1917-1929 : справочник / сост. Н.И. Куприянова. Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1983. 292 с.

Справочник обобщает сведения за 1917-1929 гг. об административно-территориальных преобразованиях уездов, волостей, сельсоветов Нижегородской губернии; о Выксе, Досчатом, Новодмитриевке, Шиморском - с. 68-71.

47. Календарь знаменательных дат по городскому округу г. Выкса : [с 2013 по 2018 гг. в печатном и электронном виде] / Городская б-ка «Отчий край»; сост. Ермакова С.Л. и др. — Выкса, 2013-2018.

Календари составлены коллективом б-ки «Отчий край». Включают информацию о выдающихся земляках, о значимых событиях из истории края.

48. Киселёв А.Г. Иван Баташов. 1732-1821 // Нижегородская Отчина: история в лицах / гл. ред. В.А. Шамшурин. – Нижний Новгород: Литера, 2007. – С. 26-27.

Очерк посвящён выксунскому заводовладельцу Ивану Баташеву.

49. Киселёв А.Г. Несколько дней в замечательном имении, или Выкса 180 лет назад : путеводитель-реконструкция. — Москва : Интербукбизнес, 2007. - 64 с.: ил.

Книга написана в форме путеводителя по достопримечательностям Выксы 1820-х гг., описанным в книге П.П. Свиньина «Заводы, бывшие И.Р. Баташева ...» в качестве дополнения, иллюстрирована редкими фотографиями, картографическими материалами.

50. Киселёв А.Г. Путешествие «ревизора» на Выксунь. – Москва : Интербук-бизнес, 2007. – 64 с.: ил.

Краевед, исследователь А.Г. Киселёв раскрывает неизвестные страницы литературной и общественной жизни

журналиста и деятеля XIX века П.П. Свиньина, период его жизни, связанный с пребыванием на Выксунских горных заводах и работой над книгой «Заводы, бывшие И.Р. Баташева...».

51. Ключарев Н.П. Работные люди : роман. – Выкса : Print House, 2013. – 400 с.: ил.

О зарождении на Выксе железоделательного производства, о судьбах мастеровых, составивших славу баташевских заводов. Роман состоит из двух частей: «Железная роза» и «Самородки».

- **52. Князева Н.А.** Былое и мы : основание ВМЗ, Выксы; А.Р. Баташев. И.Р. Баташев; Раздел: становление Приокской металлургии // Провинциальная хроника. 1996. № 26.- С. 5; № 27. С. 5; № 28. С. 4.
- О братьях Баташевых, истории строительства заводов в Приоках и об их разделе.
- **53. Князева Н.А.** 25 рассказов из истории ОАО «ВМЗ» : 6+. Выкса : Print House, 2016. 360 с.: ил.

В настоящее издание вошли две наиболее заметные работы краеведа Н.А. Князевой – «Прогулки по городу с бабушкой «N» и «25 рассказов из истории ОАО «ВМЗ».

54. Князева Н.А. Из жизни Баташевых — основателей заводов и города // Выксунский рабочий. — 1995. — 29 августа. — С. 2.

О горнозаводчиках братьях Баташевых.

55. Князева Н.А. О Верхне-Железницком заводе и поселениях Виле, Проволочном, Ляпухе : очерк. – Выкса : Ирис, 2013. – 28 с.

Очерк старейшего краеведа Выксы Н.А. Князевой посвящён истории Верхне-Железницкого завода и поселений при заводе Вили, Проволочного, Ляпухи.

56. Князева Н. Основание ВМЗ, Выксы // Провинциальная хроника. – 1996. – 28 июня. – С. 5.

Статья краеведа о Выксе и основании ВМЗ.

57. Князева Н.А. Прогулки по городу с бабушкой N : книга для детей среднего и старшего школьного возраста. — Выкса : Издательство В.С. Рачкова, 2009. — 144 с.: ил.

Старейший краевед Выксы приглашает на экскурсию по улицам нашего города.

58. Князева Н.А. Страницы прошлого Выксы : сборник краеведческих очерков и статей. — Выкса : Ирис, 2014. — 80 с.: ил.

В сборник включены статьи краеведа Н.А. Князевой, посвящённые важнейшим вехам истории Выксы.

59. Князева Н.А. Топонимы – память народа / Городская б-ка «Отчий край». – Выкса, 2007. – 15 с.

Исследование выксунского краеведа о топонимах Выксы.

60. Козерадский А.А. История Выксунского металлургического техникума / А.А. Козерадский, Н.А. Князева. – Выкса : ВыксаПолиграфИздат, 1999. – 100 с.: ил.

Авторы книги – преподаватели учебного заведения - прослеживают историю ВМТ с 1929 по 1999 г.

61. Комовская Н.Д. Из истории крепостного театра в Выксе // Люди русского искусства : сборник статей / сост. С.А. Орлов, А.Н. Мальцев. – Горький : Горьковское кн. изд-во, 1960. – С. 31-55.

Описание Выксунского крепостного театра с нач. XIX в. по 1894 г., когда театр был окончательно сломан.

62. Королёв В. Выкса. 19 век // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(17) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Выкса : Print House, 2017. – С. 24-39.

Новое исследование краеведа В. Королёва о наследстве и наследниках Ивана Баташева.

63. Королёв В.В. Инъекция №2 : [новое краеведческое исследование по истории края]. – Нижний Новгород : [б.и.], 2016. – 113 с. : ил.

Вторая книга выксунского краеведа В. Королёва посвящена новым тайнам и новым исследованиям исторических судеб металлургической Выксы, её связи с историей России.

64. Королёв В.В. Не стреляйте в прошлое из пистолета. – Выкса : Print House, 2014. – 214 с.: ил.

Автор предлагает по новому взглянуть на многие страницы истории Выксы.

65. Королёв В. Театр на Выксе // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(16) / гл. ред. Г.К. Никулина. - Выкса : Print House, 2016. – С. 62-78.

Новая версия краеведа В. Королёва о выксунском крепостном театре.

66. Кузьмин Г. Струнам звенеть // Юность огневая. 1918-1968 / сост. Ю.Е. Курганов, К.В. Урлин. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1968. – С. 319-346.

О комсомольцах Выксы 20-х годов.

67. Легенды и предания Волги-реки / сост. В.Н. Морохин. – Н. Новгород : Книги, 2002. – 544 с.

Легенды и предания Выксунского района — с. 148, 207, 231-235, 302-303.

68. Летопись трудовой и боевой славы выксунцев / сост. К.М. Гаркуша, А.П. Горынцев; авт. разделов А.И. Апаренков и др. — Нижний Новгород : Нижполиграф, 2000. — 607 с.: ил.

Книга знакомит читателей с прошлым и настоящим нашего края, с основанием и развитием предприятий, организаций и учреждений города и района, а также о славных тружениках и ветеранах войны и труда.

69. Макаров Е.С. Выкса // Муромское Заочье : исторический очерк в 2-х частях. — Выкса : ВыксаПолиграфИздат, 2004. — С. 26-28.

Исторический очерк о Выксе.

70. Макаров И.А. Антон Лессинг и его время: Серебряный век выксунской металлургии / лит. ред. А.С. Панина. – Москва : Интербук-бизнес, 2007. – 352 с.: ил.

Книга о малоизученном периоде в истории Выксунского металлургического завода (1881-1915 гг.). Написана на основе архивных материалов, исследований выксунских краеведов.

- **71. Маслов К.П.** Нижегородская губерния в трудах В.И. Ленина : основные черты социально-экономического развития. Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1971. 176 с.: ил.
- О социально-экономическом развитии Нижегородской губернии, о выксунских железоделательных заводах стр. 24-25, 140-150.
- **72. Мельников П.И. (А. Печерский).** На горах. В 2-х кн. Кн. 1. Минск : Выш. шк., 1987. 591 с.

Прототипом одного из героев романа А. Поташова является А.Р. Баташев (с. 13-16).

73. Металлургическая промышленность России XYIII-XX веков / отв. ред.: проф. Н. М. Арсентьев, проф. В. В. Запарий. - Саранск; Екатеринбург: Изд. Центр ИСИ МГУ им. Н. П. Огарёва, 2007. - 367 с.

О крупных промышленных районах России. Выкса – один из них (с. 279-327).

74. Металлургическая промышленность России первой половины XIX века : сборник документов и материалов / сост. Н.М. Арсентьев, В.М.. Арсентьев, А.М. Дубодел и др.; под ред. проф. Н.М. Арсентьева. – Саранск : Мордовское кн. изд-во, 2006. – 424 с.: ил.

О выксунских заводах -с. 78-100, 309-324.

75. Металлургия и время : энциклопедия. В 6 т. / Ю.С. Карабасов и др. – Москва : Изд. Дом МИСиС, 2011-2014.

Энциклопедия включает шесть томов, содержание которых отражает более десяти тысячелетий, пройденных металлургией. О развитии металлургического производства

на Выксунском заводе – с. 220-229 (т.4); с. 92-95, 113-115, 163-164, 197-200, 212 (т.6).

76. Моралес Р. Не похожа на глубинку // Нижегородские новости. – 2016. – 20 апреля. – С. 22.

Статья о Выксе - крупном металлургическом центре России.

77. Москальчук А.Д. Выксунские зарницы : о временах и людях земли Выксунской и Вильской тож : литературно-краеведч. исследование / ред. протоиерей В. Гофман. – Выкса : Print House, 2011. – 184 с.: ил.

События охватывают период с XVI века по век XX: легенды, предания, история земли Выксунской.

78. Наследие (истории создания ветеранских организаций): литературно-публицистический сборник / сост. Т.И. Чередниченко. – Выкса, 2017. – 480 с.: ил.

О первичных ветеранских организациях Выксы, истории их создания.

79. Нижегородская провинция. – Н. Новгород, 1999.

Легенды и предания о Выксе - с. 31-42.

80. Нижегородские предания и легенды / сост. В.Н. Морохин. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1971. – 240 с.: ил.

Легенды о выксунской земле - о Велетьме, о Баташевых, о разбойнике В. Рощине - с. 92-94, с. 164-166.

81. Нижегородские страницы: с крестом и звездой / гл. ред. В.А. Шамшурин. – Нижний Новгород: Литера, 2008. – 208 с.: ил.

- О примечательных личностях тем или иным образом связанных с Выксой: путешественнике П.-С. Палласе с. 30-31; архитекторе А. Горностаеве с. 44-45; драматурге А. Сухово-Кобылине с. 52-53; Герое Соц. Труда В. Лужине с. 122-123; комиссаре И. Зуеве с. 126-127.
- **82. Новая** Выкса : информационно-аналитический каталог / гл. ред. Н. Антипова. Нижний Новгород : Строй Эксперт, 2012. 88 с.: ил.

О предприятиях города, каждому из которых даётся краткая характеристика.

83. Павленко Н.И. История металлургии в России XYIII века. Заводы и заводовладельцы. – Москва: Изд-во АН СССР, 1962. – 566 с.

О выксунских заводах Баташевых - стр.465-496.

84. Пантелеева И. Сохранить живую связь поколений // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1 (17) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Выкса : Print House, 2017. — С. 70-94.

Из истории общественных организаций города.

85. Письменный А.Г. В маленьком городе : роман. – Москва, 1966. – 289 с.

Роман посвящён рабочей Выксе 30-х гг. XX века.

86. Предания и сказки Горьковской области. – Горький : Обл. изд-во, 1951. – 328 с.

Предания о Баташевых - с. 43-52.

87. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(1) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2007. –63с.: ил.

В альманах вошли избранные статьи краеведа В.В. Балдиной: о разбойнике Рощине, русском драматурге А.В. Сухово-Кобылине, писателе Н.П. Ключарёве, поэтах 20-х годов — В.Г. Балдине, Б. Личнове, Н.С. Сидельникове.

88. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(2) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Нижний Новгород : A4, 2007. — 63 с.: ил.

О первых краеведах Выксы, об А.В. Сухово-Кобылине и Е.В. Салиас де Турнемир.

89. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.3(3) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2007. – 63 с.: ил.

О краеведе Л.В. Шестерове и его исследовательских работах по истории Выксунского края.

90. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(4) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Нижний Новгород : A4, 2008. — 63 с.: ил.

Исследовательская работа рязанского учёного-краеведа И.Г. Кусовой «А.Р. Баташев и его потомки на рязанской земле»; статьи краеведа Выксы Г.К. Никулиной о Выксунском, Проволоченском и Сноведском заводах; работа краеведа В.В. Балдиной о Н.Д. Шепелеве.

91. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(5) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Нижний Новгород : A4, 2008. — 63 с.: ил.

О выксунском музее истории, об участии выксунцев в битве на Курской дуге в годы Великой Отечественной войны, о связи А.С. Пушкина с Выксой.

92. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.3(6) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2008. – 63 с.: ил.

Об истории с. Чупалейка, о Выксунском Иверском женском монастыре, о нашем земляке С.И. Рощине – «толстовце».

93. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(7) / гл. ред. Г.К. Никулина. - Нижний Новгород : A4, 2009. — 63 с.: ил.

Статья Н.Д. Комовской, известной собирательницы фольклора, в том числе и выксунского - о выксунском оперно-драматическом театре. А также статья краеведа В.В. Балдиной «Дело всей её жизни» о Н. Комовской.

94. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(8) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2009. – 72 с.: ил.

Представлен исторический материал с древних времён до 30-х годов XX века, когда Выкса стала городом. Несколько исторических эссе, написанных на основе преданий и легенд выксунской земли авторов А. Москальчука, Г. Храмовой, Н. Будко.

95. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(10) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2011. – 71 с.: ил.

О краеведе, заслуженном учителе РФ В.В. Балдиной; очерк В.В. Балдиной об одном из первых краеведов Выксы А.А. Лопатине.

96. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(11) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2011. – 71 с.: ил.

О краеведе В.В. Балдиной и её исследованиях: о лучших журналистах Выксы 20-30-х годов (Н. Безруков, Д. Егоров, В. Тараканов), о художнике М.В. Доброковском.

97. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(12) / гл. ред. Г.К. Никулина. - Выкса : Print House, 2013. — 71 с.: ил.

О герое Отечественной войны 1812 г., владельце выксунских заводов Д.Д. Шепелеве и контр-адмирале Ф.В. Буданове.

98. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(13) / гл. ред. Г.К. Никулина. - Выкса : Print House. 2014. - 64 с.: ил.; Вып.2(14). - 64 с.: ил.

Юбилейные выпуски посвящены 80-летию Выксы. О ровесниках города – ВМТ, ДК им. Лепсе, ул. Красные Зори, краеведе А.Н. Торунове, о земляках-юбилярах - Н. Аплеталине, Н. Князевой, Л. Шестерове, К. Белоусове, Б. Бедине, В. Крёкине.

99. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(16) / гл. ред. Г.К. Никулина. - Выкса : Print House. 2016. — 80 с.: ил., фот.

О страницах истории Выксы; о деятельности городской библиотеки «Отчий край»; о юбилее шуховской башни.

100. Ростовцев М. Юность древней Выксы // В сердце России. – Москва : Мысль, 1985. – С. 50-54.

О природе Выксунского края, об историческом прошлом и настоящем города Выксы.

101. Русева Л. Владимирские мономахи // Смена. – 1997. - № 10. – С. 46-58.

Об основателях Выксы братьях Баташевых – Иване и Андрее, а также о наследниках Шепелевых.

102. Салиас Е.А. Владимирские мономахи : нижегородские были : [роман]. - Нижний Новгород : Нижегородская ярмарка, 1995. – 528 с.: ил.

Роман знаменитого во второй половине XIX века писателя Е.А. Салиаса об основателях выксунских заводов братьях Баташевых и их потомках, прозванных за их власть и богатство «Владимирскими мономахами».

103. Свиньин П.П. Заводы, бывшие И.Р. Баташева, а ныне принадлежащие генерал-лейтенанту Д. Д. Шепелеву и его детям : репринтное издание. – Москва : Интербук – бизнес, 2007. – 131 с. – (К 250-летию ВМЗ).

Репринтное издание. Известный книгоиздатель, журналист, путешественник П.П. Свиньин посетил Выксу в 1823 г. В результате пребывания написал очерк, вышедший в 1826 г.

104. Седов А.В. Выксунские заводы // Нижегородский край: факты, события, люди. – Нижний Новгород : Нижегородский гуманитарный центр, 1994. - С. 207-210.

Страницы истории выксунских заводов - от возникновения до времени немецкого управления.

105. Славная история : очерки истории Выксунского ордена Ленина металлургического завода / ред. В. И. Егоров. – Горький : Волго-Вятское кн. издво, 1967. – 424 с.: ил.

- О славном трудовом пути многих поколений металлургов Выксунского завода.
- **106.** Смирнов Д. Н. Нижегородская старина. Н. Новгород: Нижегородская ярмарка, 1995. 604 с.: ил.
- О выксунских баташевских заводах, об умельцах Ястребове, М.Т. Попове, Колынине на с. 248-250.
- **107. Тюрина А.И.** История Горьковской области / А.И. Тюрина и др. Горький : Волго-Вятское кн. издво, 1989. 191 с.: ил.
- О Выксе и выксунских заводах с.55-57.
- **108.** Улицы Выксы : словарь-справочник / сост. И.М. Чуркина и др.; предисл. и комментарии Н.А. Князевой. Выкса : Print House, 2013. 63 с.: ил.

Первое справочное издание по городской топонимии Выксы, содержащее сведения не только о современном состоянии топонимической системы, но и о том, как назывались раньше улицы, как менялось отношение выксунцев к городским названиям.

109. Шейкин А. Как возникла Выкса // Провинциальная хроника. – 2005. - № 20. – С. 7.

Исследование краеведа А. Шейкина о возникновении Выксы.

110. Шейкин А. Очерки по истории Выксунского края. – Арзамас : Арзамасская типография, 2013. – 88 с.

Очерки выксунского краеведа, историка A.B. Шейкина о Выксе.

111. Шестеров Л.В. Выксунская гидроэнергетическая система XVIII века // Записки

- краеведов : очерки, статьи, документы, хроника / сост. Н.И. Куприянова, И.В. Сидорова. Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1981. С. 141-150.
- О выксунской гидроэнергетической системе, памятнике истории конца XVIII нач. XIX века федерального уровня.
- **112. Шестеров Л.В.** Под сенью липовых аллей / ред. Г.К. Никулина. Выкса : Print House, 2014. 176 с.: ил.

Книга известного выксунского краеведа об истории родного края.

- **113. Шестеров Л.В.** Учёные гости «изрядно поселенной слободы» // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(2) / гл. ред. Г.К. Никулина. Нижний Новгород : A4, 2007. С. 3-10.
- О первых географических экспедициях по изучению поселений России, в т.ч. и Выксы, во главе с академиком П.-С. Палласом и адъюнктом И.И. Лепёхиным.
- **114. Щукина Т.** Герб и флаг Выксы утверждены по всем правилам // Выксунский рабочий. 2017. 21 июля. С. 7.

О принятии нового герба и флага Выксы.

115. Энциклопедический словарь Брокгауз и Ефрон: репринтное издание: биографии. В 12-ти т. Т.1: Аазенъ – Бейеръ / отв. ред. В. М. Карев, М. Н. Хитров. – Москва: Советская энциклопедия, 1991. – С. 733.

Краткая справка о заводчиках Баташовых, уроженцах Тулы.

Выкса в годы Великой Отечественной войны

116. Возвращённые имена / сост. В.В. Фёдоров. – Нижний Новгород : Кириллица, 2014. – 608 с.: ил.

О выксунских участниках Великой Отечественной войны – И.В. Зуеве (с.177-192), С. Чаулине (с.547-566).

117. Выксунцы в Великой Отечественной войне // Летопись трудовой и боевой славы выксунцев. – Нижний Новгород : Нижполиграф, 2000. – С. 479-572.

О выксунцах — участниках Великой Отечественной войны, о Героях Советского Союза –Б.А. Корнилове, И.Н. Кузине, С.Ф. Козыреве и др.

118. Герои Советского Союза – горьковчане / авт. текста Л.К. Тюльников, Я.И. Басович. – Горький: Волго-Вятское кн. изд-во, 1972. – 351 с.: ил.

О Героях Советского Союза — уроженцах Горьковской области, а также о тех, кто жил и живёт на горьковской земле. О выксунцах - А.В. Баранове (с.21), С.Ф. Козыреве (с.120), Н.С. Конышеве (с.123), Б.А. Корнилове (с.125), И.И. Петракове (с.196), В.В. Половинкине (с.207), Е.П. Романове (с.219), Л.Ф. Тюрине (с.271), А.Н. Харитошкине (с.283), А.В. Щербакове (с.312).

119. Горьковчане в Великой Отечественной войне: словарь-справочник / сост. В.П. Киселёв, Л.Г. Чандырина. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1990. – 351 с.: ил.

Об участниках Великой Отечественной войны-горьковчанах, о выксунцах - И.В. Зуев (с.153-154), С.Ф. Козырев (с.164).

120. Горынцев А.П. Большой вклад нашего земляка // Приокская глубинка : краеведческий

альманах. Вып.1. – Нижний Новгород : A4, 2010. – C. 31-33.

О В.Н. Лужине, Герое Социалистического Труда, инженере, разработчике реактивного снаряда к ракетной установке «Катюша».

121. Гусев Б.С. Чудова быль. – Москва : Сов. Россия, 1976. – 239 с. – (Люди Советской России).

О дивизионном комиссаре И.В. Зуеве.

122. Елистратов Л. Комиссар Зуев // Уроки мужества : книга для внекл. чтения / сост. И.В. Сидорова, В.В. Смирнов. - Горький : Волго-Вятское кн. изд., 12985. – С. 32-34.

О выксунце, участнике Великой Отечественной войны, дивизионном комиссаре И. В. Зуеве – история его трагической гибели.

123. Елистратов Л. Наш комиссар // Горьковчане в Великой Отечественной войне. 1941-1945 гг. / сост. Е.Е. Звонарёва, И.В. Сидорова. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1970. – С. 48-51.

Об Иване Васильевиче Зуеве, дивизионном комиссаре, героически погибшем в 1942 г.

124. Ефимова П. Рядовой полуторки : [Юрий Вениаминович Синадский] : 12+ // Возвращённые имена. У войны нет неизвестных героев : [кн.3]. – Нижний Новгород : Кириллица, 2016. – С. 443-450.

Об участнике Великой Отечественной войны, учёном-биологе, профессоре Ю.В. Синадском, уроженце Выксы.

125. Захаренко М. Сила инженерной мысли

- // Выксунский рабочий. 2008. 24 декабря. C. 7.
- О В.Н. Лужине, Герое Соц. Труда, инженере, одном из разработчиков реактивного снаряда для установки «Катюша».
- **126. Иванов Г.** Город Выкса в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945. Выкса : Print House, 2014. 104 с.

О вкладе выксунцев в Победу в Великой Отечественной войне. О Героях Советского Союза и многих других выксунцах, воевавших, погибших, работавших в тылу.

127. Киселёв В. Героями не рождаются // Юность огневая. 1918-1968 / сост. Ю.Е. Курганов, К.В. Урлин. – Горький: Волго-Вятское кн. изд-во, 1968. – С. 244-256.

О дивизионном комиссаре И.В. Зуеве.

128. Книга памяти : участники Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Жители города Выксы и района / сост. В.И. Чудаков. – Выкса : ВыксаПолиграфИздат, 2003. – 467 с.

Книга, подготовленная к печати выксунцем В.И. Чудаковым, содержит информацию о выксунцах, участниках Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.

129. Книга памяти нижегородцев, павших в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов. Т.5. Большемурашкинский...- Выксунский районы. – Нижний Новгород: Нижполиграф, 1994. – С. 457-628.

Об участии выксунцев в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг, списки погибших и пропавших без вести, а также о подвиге тружеников тыла и участников войны.

130. Князева Н.А. Воспоминания участников Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, тружеников тыла, связистов г. Выксы и Выксунского района / Н.А. Князева, Н.Н. Сазонова. – Выкса, 2005. – 35 с.: ил.

Об участниках Великой Отечественной войны, работниках узла связи города Выксы.

131. Кочетков В. Язык батарей // Кавалеры ордена Славы - горьковчане / ред.-сост. И.В. Сидорова. — Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1970. — С. 228-236.

Об участнике Великой Отечественной войны, полном кавалере ордена Славы, выксунце Иване Ивановиче Рябышеве.

132. Литвинова Л.А. Четверо в шлюпке : очерки / ред. Т.А. Солодовникова. – Симферополь : Крым, 1967. – 182 с.: ил.

Об одном из последних защитников Севастополя, выксунце, участнике войны 1941-1945 гг. М.Н. Штеренбогене - с. 131-169.

133. Миронов А.С. Экипаж машины боевой // Возвращённые имена. – Н. Новгород : Кириллица, 2015. – С. 203-210.

Беседа с командиром одного из танков колонны «Выксунский металлург» А.С. Мироновым.

134. Москальчук А. Выксунским железнодорожникам периода Отечественной войны посвящается // Приокская глубинка : краеведческий

альманах. Вып. 1(16) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Выкса : Print House. 2016. – С. 41-46.

О работе паровозного депо Выксы в период Великой Отечественной войны.

135. Навечно в сердце народном : [словарьсправочник]. — 2-е изд., доп. и испр. / гл. ред. П.У. Бровка. — Минск : Главная редакция Белорусской Советской Энциклопедии, 1977. — 520 с.: портр.

О Героях Советского Союза – уроженцах Белоруссии и участников боёв за её освобождение, в т.ч. о выксунцах: Н.В. Будюке - с. 68, В.В. Половинкине - с. 367, Е.П. Романове - с. 386-387, Л.Ф. Тюрине - с. 459, А.П. Цаплине - с. 481, А.В. Щербакове - с. 511.

136. Нижегородцы в Курской битве : (65-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. посвящается) / сост. сб. И.Б. Шустин. — Нижний Новогород : Бикар, 2008. — 252 с.

О выксунцах-участниках Курской битвы – Γ . А. Гришине (с. 135) и Н. А. Моисеенок (с. 171).

137. Нижегородцы – кавалеры ордена Александра Невского. Вып. 4 / сост. А.А. Шмаров. – Нижний Новгород, 2003. – 356 с.: ил.

О выксунцах – кавалерах ордена Александра Невского: П. А. Пивикове (с. 83), А. И. Парунове (с. 130), Н. А. Бушуеве (с. 131).

138. Обратный адрес – война / сост. В.В. Фёдоров. – Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1986.

О земляках-выксунцах – участниках Великой Отечественной войны: И.В. Зуеве (с. 47-62), С. Чаулине (с. 95-118).

139. Письма с фронта. – Выкса : КМЦ ОАО «ВМЗ», 2015. – 70 с.: ил.

Тексты писем с фронта выксунцев - участников Великой Отечественной войны, а также их фотографии.

140. Победители : воспоминания фронтовиков / отв. ред. Т.И. Чередниченко; лит. ред. А.С. Пантелеев. – Выкса : Print House, 2015. – 84 с.: ил.

В книгу включены воспоминания выксунцев - участников Великой Отечественной войны. Издана к 70-летию Победы над фашизмом.

141. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(9) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2010. – 96 с.: ил.

Альманах вышел в год 65-летия Победы. Выпуск посвящён выксунским краеведам - участникам Великой Отечественной войны.

142. Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(15) / гл. ред. Г.К. Никулина. - Выкса : Print House, 2015. - 80 с.: ил.

Очередной выпуск альманаха «Приокская глубинка» посвящён подвигу выксунцев в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.

143. Силантьев В. Нам сверху видно всё // Воздушные разведчики : записки авиамеханика. – Москва : Мол. гвардия, 1983. – С. 111-126.

О Герое Советского Союза – выксунце Е.П. Романове.

144. Синадский Юрий Вениаминович. Латышская стрелковая: [воспоминания ветерана записала студентка Н.А. Лосева] // От солдата до генерала: воспоминания о войне. Т.14. – Москва: Академия исторических наук, 2011. – С. 344-354.

Об уроженце Выксы, участнике Великой Отечественной войны Ю.В. Синалском.

145. Смирнов И. Они не забыты // Орлята Великой Отечественной : сборник. – Москва, 1980. – С. 194-195.

О выксунце Саше Чаулине, юнге Северного флота, погибшем на боевом задании.

146. Солдаты той Великой..., 1941-1945 : сборник статей и рассказов о ветеранах Великой Отечественной войны. – Выкса : Print House, 2015. – 128 с.: ил.

В основу книги легли материалы конкурса «Неизвестный солдат», частично использованы публикации в местной периодической печати.

147. Федин А.С. Участие выксунцев в строительстве оборонных сооружений осенью 1941 г.; Выкса прифронтовая. Госпитали // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(5) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2008. – С. 9-18.

О тружениках тыла – выксунцах, о выксунских госпиталях.

148. Фёдоров В. Последний указ Страны Советов: [Василий Николаевич Лужин] // Возвращённые имена. У войны нет неизвестных героев : [кн.3] : 12+. — Нижний Новгород : Кириллица, 2016. — С. 37-38, 45, 47.

О Герое Социалистического Труда, конструкторе В.Н. Лужине.

149. Шамшурин В. Морские волчата: документальное повествование о нижегородцах – выпускниках Соловецкой школы юнг. – Нижний Новгород: Книги, 2002. – 160 с.: ил.

О выксунцах А.А. Чаулине, Н.П. Авдееве, Н.В. Андрианове и других выпускниках Соловецкой школы юнг.

Природа. Природные ресурсы края

150. Бабочки Нижегородской области : фотоальбом / авт. фотогр. С.В. Бакка, Н.Ю. Киселёва и др.- Н. Новгород : ДРОНТ, 2011. – 44 с.: ил. – (Портреты природы).

О бабочках, которые обитают на территории Нижегородской области.

151. Баулина В.В. Парк в Выксе // Сады и парки Горьковской области / ред. Т.И. Пелевина; цв. фото Ю. Лашука. – Горький : Волго-Вятское кн. изд., 1981. – С. 79-87.

Ландшафтный архитектор даёт описание парка Выксы, историю его создания, архитектурное решение, выдвигает предложения по реставрации парка и его современного использования.

152. Козоедова Л. В Выксу прилетает фифи // Выксунский рабочий. – 2017. – 8 декабря. – С. 4-5.

Оказывается, птичка фифи обитает у нас в Выксе. О ней и других обитателях края узнаете из Красной книги г.о. г. Выкса.

153. Козоедова Л. Национальный парк в Выксе: БЫТЬ или НЕ БЫТЬ? // Выксунский рабочий. – 2017. – 7 апреля. – С. 25.

Об идее создания национального парка в Выксе в связи с наличием в Выксунском районе ряда особо охраняемых природных территорий .

154. Красная книга городского округа город Выкса / авт.-сост. и науч. ред. С.В. Бакка, Н.Ю. Киселёва; ред. А.А. Каюмов. – Нижний Новгород : Поволжье, 2017. – 100 с.: ил.

В книгу включены редкие виды представителей природы, обитающих на территории Выксунского округа. Книга создана на основе Красной книги Нижегородской области.

155. Озеро Витерево. Выксунский район // Озёра Нижегородской области / Ф.М. Баканина и др. – Нижний Новгород : ВООП, 2001. – С. 90.

О памятнике природы оз. Витерево Выксунского района.

156. Памятники природы. Выксунский район : оз. Витерево, Рожнов Бор и др. // Особо охраняемые природные территории Нижегородской области. – Н. Новгород, 2008. – С. 164-171.

О памятниках природы Выксы, охраняемых государством: оз. Витерево, Рожнов Бор, биоценозы поймы р. Оки, хвойные леса у п. Внутренний, хвойно-широколиственные леса с. Семилово, Семиловского лесничества, водоёмы с колониями чайковых птип.

157. Федин А. Флора и фауна Выксунского района / под ред. гл. егеря Выксунского лесхоза А.В. Дыркова. – Выкса : ВыксаПолиграфИздат, 2008. -33 с.: ил.

О растениях и животных, обитающих на территории Выксунского района.

Экономика, география

158. Алешков В.К. История лесного дела на Выксунской земле : открытое акционерное общество «Выксалес» Нижегородской области. Люди, события, факты. – Н. Новгород : Штрих-H, 2006. – 192 с.: ил.

Об одном из старейших лесозаготовительных предприятий России ОАО «Выксалес».

159. Бизнес-профиль. – 2002. - №16. – 62 с.: ил.

О предприятиях Выксы – ОАО «Завод корпусов» (с. 25-26), ООО «ШСРЗ» (с. 33),

160. Бронекорпусному производству – 75 лет! 1933-2008. Открытое акционерное общество «Завод корпусов». – Выкса, 2008. – 22 с.: ил. – (ВПК. Завод корпусов).

Об ОАО «Завод корпусов».

161. BM3 – 250 лет служения Отечеству! 1757-2007 : фотоальбом. – Выкса : Выксунский металлургический завод, 2007. – 90 с.: ил.

Фотоальбом к 250-летию Выксунского металлургического завода (1757 г. - 2007 гг.).

162. Выкса – ваш деловой партнёр : атлас 2004. – Нижний Новгород : Поволжье, 2004. – 57 с.

О предприятиях города Выксы.

163. Головастиков А.М. Приокский (Выксунско-Кулебакский) индустриальный район : экономикогеографический очерк. – Горький : Горьковское кн. издво, 1960.-146 с.: ил.

В книге даётся характеристика экономико-географического положения Выксунско-Кулебакского промышленного района.

164. Город Выкса. 1934-2014. Достопримечательности : карта-путеводитель / авт.-сост. О.Ф. Буданов. — Выкса : Print House, 2014. - 1 лист; масштаб 1:5 500 (в 1 см 55 м).

Карта-путеводитель издана к 80-летию г. Выксы

165. Города нашей области : география, история, экономика, население, культура / сост. А. А. Павлов. – Горький : Волго-Вятское кн. изд., 1969. – 351 с.: ил.

В сборнике очерков о городах Горьковской области есть материал А. Головастикова о Выксе - с. 101-140.

166. Зильберберг С.Д. Воспоминания и размышления : записки офицера, управляющего строительно-монтажным трестом, профессора. — Выкса : Print House, 2014. — 504 с.: ил.

В основу книги положен биографический материал автора книги С.Д. Зильберберга, управляющего трестом №10 «Металлургстрой» (1969-1984 гг.).

167. Козоедова Л. Выксунскому лесхозу – 80 лет // Выксунский рабочий. – 2016. – 21 сентября. – С. 6,7.

О Выксунском лесхозе в связи с 80-летием.

- **168. Кулыгин С.М.** Выксунский лесхоз на рубеже веков / техн. ред. В.М. Горшкова; худож. М. Поляков. Нижний Новгород : Нижполиграф, 2001. 24 с.: ил.
- О Выксунском лесхозе история и современность.
- **169. Ледяев В.П.** Треть молочной продукции «уезжает» в Нижний : [беседу вела Т. Щукина] // Выксунский рабочий. -2017.-13 октября. -C.8.

Беседа с директором ООО «Молоко» В.П. Ледяевым.

170. Луговских Ю.П. ТЭСЦ-3: 30 лет служения Отечеству. Факты, события, люди. — Выкса: Print House, 2012. — 431 с.: ил.

О строительстве трубоэлектросварочного цеха №3 ВМЗ.

171. Необычная Выкса и её окрестности : [картасхема] / автор идеи А. Панина. — Выкса : Print House. — 2014. — 1 лист; 590 х 415 мм.

На карте обозначены 38 достопримечательностей Выксы. Имеется краткое описание объектов.

172. Нижегородская Деловая энциклопедия. – Нижний Новгород : Парсек-НН, 2007. – 348 с.: ил.

О предприятиях Нижегородской области, в т.ч. о выксунских – ООО «Агрофирма «Металлург» (С. 76), ООО «Выксунская птицефабрика» (с.126-127), ОАО «Выксунский металлургический завод» (с. 128-129), ЗАО «Выксунский хлеб» (с. 129-130), ОАО «Дробмаш» (с. 151).

173. Нижегородская Деловая энциклопедия. – Нижний Новгород : Парсек-НН, 2009. – 374 с.: ил.

- О предприятиях Нижегородской области, в т.ч. о выксунских ООО «Агрофирма «Металлург» (с. 76), ОАО «ВМЗ» (с. 129), ОАО «Дробмаш» (с. 151-152), ОАО «Молоко» (с. 207), ООО «ШСРЗ» (с. 352-353).
- **174. Промышленные** предприятия и организации // Летопись трудовой и боевой славы выксунцев. Нижний Новгород : Нижполиграф, 2000. С. 80-238.
- О крупных промышленных предприятиях города и района о ВМЗ, ДРО, ДЗМО, ШССЗ и др.
- **175. Пчемян И.** Выксунскому молочному заводу 70 : исторические заметки. Выкса : Полиграфист, 2008. 92 с.: ил.

История выксунского завода «Молоко».

- **176. С** заводом едины... : ОАО «Дробмаш». Нижний Новгород : Литера, 2003. 264 с.: ил.
- Об истории становления и развития отечественного предприятия по выпуску дробильно-сортировочного оборудования Выксунского завода «Дробмаш».
- **177. Самаркина В.И.** А лесам тем быть вечно...: Выксунский лесхоз Нижегородской области. Прошлое и настоящее. Нижний Новогород: Штрих-H, 2001. 177 с.: ил.
- О Выксунском лесхозе и его людях.
- **178. Трубе Л.Л.** Наши города : экономикогеографические очерки о городах Горьковской и Арзамасской областей / ред. А.Д. Пономаренко. — Горький : Горьковское кн. изд-во, 1954. — 244 с.: ил.

В очерках основное внимание уделяется экономическому хозяйству городов. О Выксе и районе - с. 172-180.

179. Федин А. О стройках и строителях Выксы: как это было с 1966 года / КМБ ГОУ СПО «ВМТ»; фото М. Скороделова. – Выкса, 2010. – 84 с.: ил.

О стройках и строителях Выксы.

180. Шиморский судоремонтный завод : буклет. — Шиморское : [б.и.; б.г.и.]. - 3 листа.

О Шиморском судоремонтном заводе.

181. Шмелёв Л.С. Это я, это ты, это мы, это наша с тобой биография : производство проката металлических порошков. ОАО «ВМЗ». Порошковый цех. – Выкса : ВыксаПолиграфИздат, 2008. – 328 с.: ил.

Автор книги – начальник цеха пористого проката - о становлении производства, высоких технологиях в изготовлении продукции.

182. Щукина Т. ДЗМО – первый в России по поставкам за рубеж // Выксунский рабочий. – 2017. – 11 августа. – С. 8.

Досчатинский завод медицинского оборудования – самый крупный российский поставщик медицинской мебели на зарубежный рынок.

183. Элита нижегородского бизнеса. 2001-2002. – Нижний Новгород : Центр содействия бизнесу, 2002. –

О предприятиях Нижегородской области, в т.ч. выксунских – ВМЗ (с. 76-79), Дробмаш (с. 84-85), Выксалес (с. 140), Выксунский хлеб (с. 142), ВЗЛМК (с. 143).

Культура

184. Александрова Н. От творчества к культуре и обратно // Красные Зори. – 2016. - №4. – С. 26.

Интервью с директором Лесозаводского Дома творчества Т.Г. Ланиной.

185. Баикина Е. Какая мне нужна библиотека // Выкс@.ru. – 2015. - №20. – С. 3.

О Центральной городской библиотеке.

186. Библиотека ждёт // Красные Зори. – 2015. - №5. – С. 20.

О городских библиотеках Выксы.

187. Библиотечная сеть района. Клубы. Дворцы культуры // Летопись трудовой и боевой славы выксунцев. – Нижний Новгород : Нижполиграф, 2000. – С. 368-390.

Об истории библиотек, клубов и Дворцов культуры в Выксе и районе.

188. Васина Е. Библиотека как модель : [беседу вела Е. Липатова] // Выксунский рабочий. — 2016. — 2 марта. — С. 20.

Интервью с начальником управления культуры Е. Васиной.

- **189. Виль В.** День открытий 5 марта // Выксунский рабочий. 2018. 9 марта. С. 3.
- 5 марта 2018 г. открытие Дома культуры в д. Тамболес и ФОКа «Баташев-Арена» в Выксе.
- **190. Гришина Н.** Библиотека нашего детства на улице Островского : [беседу вела Е. Липатова] // Выксунский рабочий. 2017. 22 декабря. С. 22.

Интервью с библиотекарем Н.В. Гришиной о детской библиотеке к 60-летию со дня открытия.

191. Д**К** – **лучший** подарок в Год культуры // Выкс@.ru. – 2014. - №13. – С. 2.

О торжественном открытии Дворца культуры и творчества в Борковке.

192. Досчатинскому Дворцу культуры – 60! // Выкс@.ru. – 2013. - №47. – С. 3.

К 60-летию Досчатинского ДК.

- **193. Ермакова С.Л.** Инновационная модель библиотеки // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(16) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса : Print House. 2016. С. 18-28.
- О работе библиотеки «Отчий край» по сохранению, возрождению и популяризации историко-культурного наследия края.
- **194. Ермакова С.Л.** Под покровительством Варнавы Гефсиманского : проект б-ки «Отчий край» ЦБС г.о.г. Выкса // Панорама библиотечной жизни

области: опыт, новые идеи, тенденции развития. Вып.1 / Нижегор. обл. универс. науч. б-ка; сост. Е.Н. Маврина. – Н. Новгород, 2017. – С. 51-53.

Об одном из инновационных проектов библиотеки «Отчий край».

195. История выксунских библиотек : [сборник] / МБУК «ЦБС городского округа город Выкса»; сост. Н.В. Куницына; отв. за вып. Н.А. Гусева. – Выкса : Print House, 2016. – 50 с.: ил.

Сборник издан к 40-летию Выксунской централизованной библиотечной системы. История ЦБС охватывает период развития библиотечного дела от изб-читален начала прошлого века до современных культурно-досуговых центров.

196. Культура // Бизнес-профиль. – 2002. - №16. – C. 52.

О культурной жизни Выксы.

197. Куницына Н.В. Выксунская центральная библиотека // Страницы памяти : библиотеки Нижегородской области в годы Великой Отечественной войны. – Н. Новгород , 2000. – С. 58.

О Выксунской Центральной библиотеке в военные годы.

198. Липатова Е. Самая главная детская библиотека // Выксунский рабочий. — 2016. — 25 ноября. — С. 8-9.

К 80-летию со дня открытия Центральной детской библиотеи.

199. Макракова Т. Что ГОД КУЛЬТУРЫ нам готовит? // Провинциальная хроника. -2014. - №5. - С. 4.

О мероприятиях, которые прошли в течение Года Культуры в Выксунском районе.

200. Осипова Н. Дворец, в котором живут музы : [беседу вела Е. Липатова] // Выксунский рабочий. — 2018. — 18 мая. — С. 4-5.

Интервью с директором ДК им. И.И. Лепсе Натальей Осиповой.

201. Фоминых Н. В эпицентре культурной жизни // Выкс@.ru. – 2014. - №20. – С. 3.

О работе районного Дома культуры п. Шиморское.

Физическая культура и спорт

202. Абдулхакова К. Самбо в Выксе: 40 лет побед // Выксунский рабочий. – 2018. – 11 мая. – С. 4-5 (1978-1989); 18 мая. – С. 12-13 (1991-1999); 25 мая. – С. 12-13 (2000-2018).

История самбо в Выксе за 40 лет.

203. Абрамов А. «Надеюсь, справимся!»: [беседу вёл И. Пчемян] / А. Абрамов, М. Абрамова // Выксунский рабочий. — 2018. — 23 марта. — С. 17.

Интервью с тренерами выксунских легкоатлетов А. и М. Абрамовыми.

204. Александрова О. Держись, Европа! Скоро наши приедут! // Выксунский рабочий. -2018.-26 января. -C.2.

Выксунские самбисты Т. Шуянова и М. Юдин примут участие в Кубке Европы в Испании, предварительно завоевав золото Кубка России.

205. Антонова Ю. Пять медалей с чемпионата России // Выксунский рабочий. – 2018. – 9 марта. – С. 2.

В Хабаровске на 69-м чемпионате России по самбо выксунцы Д. Рябова (Алиева), А. Кубарьков завоевали золотые медали; М. Диянов, М. Алиева – бронзовые.

206. Выксунский футбол в XX веке / авт.-сост. В.К. Громченко, Н.А. Князева, С.В. Базин и др.; под ред. И.П. Сидорова. – Выкса, 2007. – 368 с.: ил.

Первая книга об истории футбола в Выксе и районе.

207. Выксунскому футболу 100 лет : страницы истории / авт.-сост. Н.А. Князева, В.К. Громченко, С.В. Базин. – Выкса, 2012. – 70 с.: ил.

О выксунском футболе к 100-летию его существования в нашем крае.

208. Князева Н.А. Спорт, как страсть!. – Выкса, 2008. – 32 с.: ил.

О спорте и спортсменах Выксы с 20-х гг. XX века.

209. Липатова Е. Александр Викторович Абрамов // Выксунский рабочий. – 2017. – 27 января. – С. 10.

О заслуженном тренере России по лёгкой атлетике A.B. Абрамове.

210. Махров В. Ещё один из рода Баташевых //Территория ОМК. – 2018. - №9. – С. 1,2.

Об открытии нового физкультурно-оздоровительного комплекса «Баташев-Арена».

211. Махров В. Металлург — футбольная профессия // Территория ОМК. — 2018. - N216. — Приложение. — С.III.

О футбольной команде «Металлург».

212. Медведская Л. На одну ступень выше //Территория ОМК. – 2017. - №42. – С. 10.

Выксунская команда «Металлург» вошла в пятёрку лучших футбольных команд Нижегородской области.

213. Меняжетдинов Е. Очень быстрый вид спорта // Красные Зори. – 2016-2017. - №12-1. – С. 40-41.

О настольном теннисе – одном из видов спорта, развивающегося в Выксе.

214. Оглодков А. Мы хотим всем рекордам ваши звонкие дать имена // Выксунский рабочий. -2017.-17 февраля. -C.27.

О талантливых выксунских шашистах М. Усас, С. Мордвиновой, А. Чернышове, В. Балабине и др.

215. Оглодков А. Ручейком к реке «Дебюта» // Выксунский рабочий. – 2017. – 27 января. – С. 27.

О талантливых выксунских шашистах Е. Кабаржицком и Д. Кадырове.

216. Пантелеев А.С. Выксунское самбо: вертикаль / фото С. Суркина, Е. Мардуса, О. Поповой. – Нижний Новгород: A4, 2011. – 152 с.: ил.

О выксунской школе самбо, её тренерах и чемпионах.

217. Попова О. Выкса приняла чемпионат России // Выксунский рабочий. -2017. -17 марта. -C. 27.

О чемпионате России по настольному теннису, который прошёл в Выксе в Φ ОКе «Олимп».

218. Русова О. «Юность» полна открытий // Выксунский рабочий. – 2016. – 25 мая. – С. 5.

Об открытии физкультурно-оздоровительного комплекса «Юность».

- **219.** Садковский Е.А. Комплекс учебнотренировочных заданий по совершенствованию технико-тактических действий в борьбе лёжа спортивного самбо: учебно-методическое пособие / Е.А. Садковский, О.А. Шаронова. Выкса, 2016. 158 с.: ил.
- **220. Шалунов В.** Под флагом спорта ФОК вам! : [беседу вела О. Попова] // Выксунский рабочий. 2018. 30 марта. С. 12-13.

Интервью с директором ФОКа «Баташев-Арена» В. Шалуновым об услугах нового комплекса.

Музеи, исторические памятники, храмы

221. Агафонов С. Архитектурные памятники районов Горьковской области : [Выксунский район] // Музеи и архитектурные памятники Горьковской

- области / сост. А. Иорданский; ред. О. Наумова. Горький: Волго-Вятское кн. изд., 1968. С. 286-291.
- В главе «Архитектурные памятники» сооружения Верхне-Выксунского завода (мастерские, контора), Дом Баташова, Воскресенская церковь и Охотничий домик (п. Досчатое).
- **222. Агафонова И.С.** Ансамбль Выксунского Иверского монастыря памятник архитектуры периода эклектики / И.С. Агафонова, О.Г. Эллинский // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.3(6) / гл. ред. Г.К. Никулина. Нижний Новгород : A4, 2008. С. 9-40.
- Об архитектурных особенностях ансамбля Выксунского Иверского женского монастыря.
- **223. Антония,** игумения. Путеводитель по музею истории Выксунского Иверского женского монастыря. Выкса: [б.и.], 2015. 20 с.: ил.
- О музее истории Выксунского Иверского женского монастыря.
- **224. Вяткина М.** Особенности исторической жилой застройки // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(17) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса : Print House. 2017. С. 53-69.
- О жилых домах XIX века достопримечательностях Выксы.
- **225.** Галай Ю.Г. «Дела минувших дней» // Хранить истории следы : охрана памятников истории и культуры на Нижегородской земле. 1917-1941 гг. Горький : Волго-Вятское кн. изд., 1989. С. 60-66.
- О судьбе Выксунского музея, 1920-е годы.

- **226.** Голубева Н. Юбилею Шуховской водонапорной башни посвящается // Приокская глубинка: краеведческий альманах. Вып. 1(16) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса: Print House. 2016. С. 3-11.
- О водонапорной башне на территории ВМЗ памятнике истории и культуры (исследование работника музея Н. Голубевой о дате ввода башни в действие).
- **227. Горбачёв В.Ю.** Святыни Выксы: история и современность. Выкса: Print House, 2013. 94 с.: ил.

О выксунском монастыре и храмах города.

- **228. Господский** дом Баташевых-Шепелевых в Выксе: 250 лет истории: литературно-художественное издание / авт. А.А. Цыпляев и др.; лит. обработка текста Е. А. Баикина. Выкса: ИД «Выкса», 2017. 118 с.: ил.
- Страницы истории одного из главных сокровищ Выксы Господского дома заводчиков Баташевых. Повествование о судьбе исторического центра города Выксы, формировавшегося в контексте становления и развития Выксунского металлургического завода.
- **229.** Давыдов А.И. Троицкий собор Выксунского Иверского монастыря // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.3(6) / гл. ред. Г.К. Никулина. Нижний Новгород : A4, 2008. C. 40-50.
- Об архитектурных особенностях Троицкого собора Выксунского Иверского женского монастыря.
- **230. Иверский-Выксунский** женский монастырь. изд-е 4-е, испр. и доп. : [репринтное издание 1900 г.]. Сергиев Посад : Свято-Троицкая Сергиева Лавра, [без г.и.]. 253 с. : ил.

Самое полное издание в историографии Выксунского Иверского женского монастыря, содержащее тексты писем и духовных поучений преподобного Варнавы Гефсиманского, строителя монастыря.

231. Киселёв А.Г. Белый «лебедь» над синей Окою : иллюстрированное научное издание. – Нижний Новгород : Юнион-Принт, 2009. – 91 с.: ил.

К 200-летию храма в честь Успения Пресвятой Богородицы пос. Шиморское.

232. Краснов В. Шуховская башня в Выксе: к строительной истории памятника федерального значения / авт. В. Краснов, Н. Голубева // Приокская глубинка: краеведческий альманах. Вып. 1(17) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Выкса: Print House. 2017. – С. 40-52.

О водонапорной башне Шухова - памятнике архитектуры федерального значения.

233. Никулина Г.К. История Выксунского музея // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(5) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Нижний Новгород : A4, 2008. - C. 19-36.

О судьбе Выксунского музея в связи с его 50-летием.

234. Никулина Г.К. «Сусанна» // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(4) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2008. – С. 35-38.

О картине «Сусанна» из коллекции музея истории АО «ВМЗ», о преданиях, связанных с героиней картины.

- **235. Обитель** на Выксе и её устроитель преподобный Варнава : история устроения обители и письма старца к насельницам : [репринтное воспроизведение издания 1884 г.] / сост. С.А. Кельцев. Москва : Изд-во сестричества во имя святителя Игнатия Ставропольского, 2004. 256 с.: ил.
- О Выксунском Иверском женском монастыре и основателе обители о. Варнаве.
- **236. Организационные** и правовые аспекты владения объектами культурного наследия : справочная информация для собственников и пользователей объектов культурного наследия. Выкса : [б.и.],2018. 32 с.: ил.
- О правах и обязанностях собственников и пользователей объектов культурного наследия.
- **237.** Памятники истории и культуры // Второе рождение : к 50-летию города Выксы / сост. М. Рогов. Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1984. С. 150-156.

О памятниках истории и культуры г. Выксы.

238. Памятники истории и культуры Горьковской области : справочник / [сост. и науч. ред. В.П. Фадеев; ред. И.В. Сидорова]. — 2-е изд., испр. - Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1981. — 287 с.: ил.

О памятниках истории и культуры Выксы — здание первого Совета рабочих депутатов (с. 43); бюсты Героям Советского Союза: Б.А. Корнилову (с. 100), А.В. Щербакову (с. 101); мемориалы в честь воинов, погибших в ВОВ (с. 102); контора и мастерские завода (с. 250); Дом рунтов и конный двор (с. 251); Охотничий домик (с. 255) и др.

- **239.** Памятники истории и культуры Горьковской области : справочник. Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1987. 319 с.: ил.
- О памятниках истории Выксунского района здание первого Совета рабочих депутатов с. 217; братская могила красногвардейцев с. 218; здание рабочего клуба, где была создана большевистская организация с. 219; о памятниках архитектуры контора Верхневыксунского завода. 1767 г. с. 220; Дом Баташева. 1760-1770-е гг. с. 221 и др.
- **240. Преподобный** Варнава, старец Гефсиманского скита: житие. Письма. Духовные поучения / лит. ред. инокиня Павла (Мишина). Сергиев Посад: Свято-Троицкая Сергиева Лавра, 2009. 464 с.: ил. (Троицкая библиотека).
- О прославленном старце, основателе и устроителе Выксунской Иверской женской обители Варнаве Гефсиманском.
- **241. Снегирева Т.** К пятилетию Выксунской епархии // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(17) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса : Print House. 2017. С. 95-108.

Об образовании Выксунской епархии и её деятельности за 5 лет.

242. Тараканова Е.С. Экспонаты горного музея, связанные с историей Баташевских заводов // Индустриальное наследие : материалы III международной научной конференции. — Саранск : Издат. центр ИСИ МГУ им. Н.П. Огарёва, 2007. — С. 156-163.

Об экспонатах Горного музея Санкт-Петербургского горного института, связанных с деятельностью баташевских металлургических заводов выксунской группы: три образца художественных отливок, предметы хозяйственного назначения, две металлургические коллекции и живописный портрет И.Р. Баташева.

243. Фоминых Н. Луч божественного света // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(16) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Выкса : Print House, 2016. — С. 29-40.

О священномученике А. Поспелове (служил в храме с. Ближне-Песочное).

244. Шестеров Л.В. Мыза // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.3(3) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2007. – C. 59-62.

Об архитектурном памятнике конца XVIII - нач. XIX в. «Мыза» (Охотничий домик), здание построено владельцем и основателем выксунских заводов И.Р. Баташевым.

Знаменитые земляки

245. Александрова Н. Художник выксунской земли // Красные Зори. – 2012. - № 7-8. – С. 34-35.

O художнике-декораторе выксунского крепостного театра Иване Волкове.

246. Баикина **А.** Самородок // <u>Выкс@.ru</u>. – 2015. - №29. – С. 3.

О писателе, журналисте, земляке Н.П. Ключарёве.

- **247. Балдина В.В.** «На Выксе писал пиесу» // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(1) / гл. ред. Г.К. Никулина. Нижний Новгород : A4, 2007. C. 15-26.
- О ярком драматурге XIX века А.В Сухово-Кобылине, который многими нитями связан с Выксой был двоюродным племянником Д.Д. Шепелева, дружил с его сыном Николаем, отец драматурга был опекуном выксунских заводов с 1846 по 1857 гг.
- **248. Балдина В.В.** Памяти Николая Петровича Ключарёва // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(1) / гл. ред. Г.К. Никулина. Нижний Новгород : A4, 2007. С. 27-40.

О жизни и творчестве известного земляка Н.П. Ключарёва, писателя, автора дилогии «Работные люди».

249. Балдина В.В. Письма больше, чем воспоминания; О чём рассказало старинное письмо; Воспоминания весьма отрадные // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(2) / гл. ред. Г.К. Никулина. – Нижний Новгород : A4, 2007. – C. 31-62.

Об опекуне Выксунских заводов В.А. Сухово-Кобылине, его сыне Александре, дочерях Елизавете, Евдокии и Софье.

- **250. Безрученкова С.** Своя судьба, своя история... // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1(12) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса : Print House, 2013. С. 68-70.
- О контр-адмирале Ф.В. Буданове.

- **251. Безрученкова С.** Триумф // Провинциальная хроника. 2006. №23. С. 7.
- О знаменитом земляке, видном учёном-астрономе Ю.В. Баркине.
- **252. Веретенов** Василий Алексеевич // Герои Социалистического Труда горьковчане : биобиблиографический указатель. Вып. 1. Промышленность, строительство, транспорт. Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1984. С. 35-36.
- О В.А. Веретенове, выксунце Герое Социалистического Труда.
- **253. Голубева Н.** Виноградов Николай Андреевич (1831-1886) : профессор клиники внутренних болезней в Казани // Знаменитые люди Ардатовского края. Арзамас : АГПИ, 2002. С. 34-35.

О знаменитом земляке, враче Н.А. Виноградове.

- **254.** Д**митриева В.И.** Врачи-нижегородцы. Горький : Горьковское кн. изд-во, 1960. 180 с.
- О талантливом земском докторе, основателе социалдемократического кружка в Выксе, организаторе библиотеки-читальни С.С. Вознесенском - с. 63-70.
- **255. Захарова О.** Солист Большого Академического // Выксунский рабочий. 1981. 2 сентября. С. 2.

Об уроженце Выксы, солисте Большого театра Москвы В.В. Ярославцеве.

256. Иванова Е. Человек-легенда // Выксунский рабочий. – 1999. – 3 июня. – С. 2.

- О В.Н. Морохине учёном-фольклористе из п. Шиморское.
- **257. Иконников** Дмитрий Дмитриевич // Герои Социалистического Труда горьковчане : биобиблиографический указатель. Вып. 1. Промышленность, строительство, транспорт. Горький: Волго-Вятское кн. изд-во, 1984. С. 53-54.
- О выксунце Д.Д. Иконникове, Герое Социалистического Труда.
- **258. Князева Н.А.** Автографы из бронзы и камня // Провинциальная хроника. 1995. N10. C. 6.

О скульпторе Б.В. Едунове, нашем земляке.

- **259. Князева Н.А.** Баркины // Провинциальная хроника. -2008. N 10. C. 6.
- О Ю.В. Баркине знаменитом земляке, видном учёном, академике.
- **260. Князева Н.А.** Знаменитая фамилия // Провинциальная хроника. 2014. № 11. С. 10.

О семье талантливых архитекторов Горностаевых.

261. Князева Н.А. От Михаила Есина министерская комиссия пришла в восхищение // Провинциальная хроника. - 2004. - N 50. - C. 7.

О заслуженном энергетике РСФСР, выпускнике ВМТ М.П. Есине.

262. Князева Н.А. Письмо из Новотроицка // Провинциальная хроника. – 2013. - № 12. – С. 15.

- О знаменитых земляках М.П. Есине, И.И. Ларине, А.П. Калинцеве и др.
- **263. Князева Н.А.** Семья даровитых // Записки краеведов : очерки, статьи, воспоминания, документы, хроника / сост. Л.И. Шиян. Горький : Волго-Вятское кн. изд-во, 1988. С. 125-126.
- О судьбе и творчестве знаменитых земляков, архитекторов Горностаевых.
- **264. Комовская Н.Д.** О Сухово-Кобылине // Люди русского искусства. Горький : Кн. изд-во, 1960. С. 45-55.
- О драматурге А.В. Сухово-Кобылине.
- **265. Королёв В.** Клубок // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(17) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса : Print House. 2017. С. 6-16.
- О знаменитом выксунце, архитекторе, академике, преподавателе А. М. Горностаеве.
- **266. Королёв В.** Судьбы простое полотно // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(17) / гл. ред. Г.К. Никулина. Выкса : Print House. 2017. С. 17-23.

Исследование выксунского краеведа В. Королёва о судьбе драматической актрисы П.А. Стрепетовой.

267. Крайнов-Рытов Л.Л. Писал акварели Виктор Коленда... // Нижегородский музей. — 2009. - №18. — С. 69-79.

Об уроженце Выксы, известном театральном художнике, мастере архитектурного пейзажа В.К. Коленде.

268. Липатова Е. Владимир Николаевич Морохин: фронтовик, фольклорист, профессор // Выксунский рабочий. – 2017. – 31 марта. – С. 11.

О нашем земляке, профессоре, фольклористе В.Н. Морохине.

269. Липатова Е. Истоки большого таланта // Выксунский рабочий. – 1987. – 17 октября. – С. 4.

О солисте Большого театра В. В. Ярославцеве.

270. Мастер архитектурного пейзажа Коленда Виктор Константинович : буклет / Городская б-ка «Отчий край»; сост. С.Л. Ермакова. — Выкса, 2015. — 13 с.: ил.

О знаменитом земляке, художнике В.К. Коленде.

- **271. Могиленец Л.И.** Творец земледельческой механики В.П. Горячкин (1868-1935) // Проблемы культурного наследия в области инженерной деятельности. Вып.2. Москва : Знание, 2001. С. 75-90.
- О выдающемся советском учёном в области сельскохозяйственного производства, почётном члене АН СССР, действительном члене ВАСХНИЛ, учёном с мировым именем, академике, земляке-выксунце В.П. Горячкине.
- **272. Пчемян И.** Отец, сын и…ускользающее Отечество // Провинциальная хроника. 2005. №30. С. 6.

- О Ю.В. Синадском, учёном-биологе, профессоре, о его семье.
- **273. Снегирева Т.** Василий Горячкин: «Я нужен своей стране» // Выксунский рабочий. 2013. 30 января. С. 7.

Об основоположнике теории c/x машин, академике, учёном В.П. Горячкине.

- **274. Советские** инженеры : сборник / сост. А.Б. Иванов. Москва : Мол. гвардия, 1985. 399 с.: ил. (Жизнь замечат. людей. Сер. биогр. Вып. 11).
- В сборник включены очерки о знаменитых землякахвыксунцах : инженере, учёном В.Г. Шухове (с. 9-57); почётном академике, основателе «земледельческой механики» В.П. Горячкине (с. 58-93).
- **275. Торунов А.** Атомщик из нашего города // Провинциальная хроника. 2001. №29. С. 4.

Об учёном института атомной энергии АН СССР им. И.В. Курчатова, земляке-выксунце И.И. Ларине.

276. Часовская А. Скульптурное наследие Кёнигсберга-Калининграда // Юный краевед. — 2010. - N 3. — С. 11-16.

О нашем земляке, скульпторе Б.В. Едунове и его наследии.

- **277. Чередниченко Т.** Гвардейцы техникума // Выксунский рабочий. 2014. 26 ноября. С. 17.
- О знаменитых земляках В. Чураеве, А. Цапине, Н. Прохорове.

- **278.** Д.Д. Шепелев герой Отечественной войны 1812 года / сост. Н.М. Арсентьев, А.В. Кузнецов; авторы: В.М. Арсентьев, Е.В. Седов. Саранск : Изд. центр ИСИ МГУ им. Н.П. Огарёва, 2008. 48 с.: ил. (Край выксунский).
- О Д.Д. Шепелеве талантливом военном деятеле, наследнике огромного состояния заводчика И.Р. Баташева.
- **279. Шестеров Л.В.** Архитектор XIX века А.М. Горностаев // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.3(3) / гл. ред. Г.К. Никулина. Нижний Новгород : A4, 2007. C. 54-58.
- Об известном архитекторе, профессоре архитектуры, академике А.М. Горностаеве.
- **280. Яркие** имена выксунцев в науке и искусстве // Летопись трудовой и боевой славы выксунцев. Нижний Новгород: Нижполиграф, 2000. С. 358-367.

О знаменитых выксунцах в области науки и искусства: В.П. Горячкине, О.А. Шатагине, Ю.В. Синадском и др.

Краеведы

281. Баикина А. Жизнь как ненаписанный роман // Приокская глубинка: краеведческий альманах. Вып. 1(13). – Выкса: Print House, 2014. – С. 37-42.

О краеведе Выксы А.Н. Торунове.

282. Баикина А. Путь краеведа, или работа над ошибками // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(14) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Выкса : Print House, 2014. — С. 12-26.

О краеведе Н.А. Князевой, к 90-летию со дня её рождения.

283. Балдина В.В. Дмитрий Александрович Егоров // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1. – Н. Новгород : A4, 2010. – С. 18-23.

О журналисте, писателе, краеведе Д.А. Егорове.

284. Балдина В.В. Он писал о Выксе // Выксунский рабочий. – 1994. – 2 апреля. – С. 3-4.

О писателе, журналисте, краеведе Д.А. Егорове.

285. Балдина В.В. Первые краеведы Выксы. А.А. Лопатин – знаток и бытописатель выксунской старины // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1(10). – Нижний Новгород : A4, 2011. – C. 28-70.

О краеведческой деятельности одного из первых выксунских краеведов А.А. Лопатина.

286. Киселёв А. Владимир Павлович Порхачёв: краевед, инженер, историк // Выксунский рабочий. – 2017. - 22 сентября. – С. 11.

О краеведе, историке В.П. Порхачёве.

287. Киселёв А. Лев Шестеров // Провинциальная хроника. — 1999. - №31. С. 7.

О краеведе, исследователе, металлурге Л.В. Шестерове.

288. Киселёв А. Пётр-Симон Паллас (1741-1811) // Нижегородские страницы. С крестом и звездой. — Н. Новгород: Литера, 2008. — С. 30-31. — (Нижегородский край в истории Отечества. Вып.3).

- О путешественнике П.-С. Палласе, побывавшем в Выксе с экспедицией. Информация об этом описана в трёхтомнике «Путешествие по разным провинциям Российской империи».
- **289. Киселёв А.** Свиньин неугомонный // Красные Зори. 2010. №6. С. 12-13; №7. С. 10-11; №8. С. 14-15.
- О П.П. Свиньине, литераторе, авторе очерка о выксунских заводах.
- **290. Князева Н.А.** В окруженьи лет // Выксунский рабочий. 1991. 8 марта. С. 2.

О краеведе Выксы В.П. Порхачёве.

- **291. Князева Н.А.** Историк, фронтовик, партиец // Выксунский рабочий. 1990. 19 декабря. С. 2.
- О трудовом пути краеведа Г.М. Сорокина.
- **292. Князева Н.А.** Краеведение А.Ф. Зыкина // Провинциальная хроника. 2014. №28. С. 7.
- Об А.Ф. Зыкине, краеведе, архивариусе Выксунских горных заводов, авторе «Записок к истории ВГЗ».
- **293. Князева Н.А.** Российский академик в Выксе // Выксунский рабочий. 1990. 31 марта. С. 2.
- Об учёном-экономисте, географе, академике В.П. Безобразове, который в 1863 г. в работе «Народное хозяйство России» во втором томе описал Выксу и состояние дел на выксунских заводах.
- **294. Королёв В.** Краеведение это такой локомотив, который может вывезти историю...: [беседу

вела Е. Липатова] // Выксунский рабочий. – 2015. – 10 июня. - С. 7.

Интервью с выксунским краеведом В. Королёвым.

295. Краеведение – дело серьёзное // Выксунский рабочий. – 1998. – 4 апреля. – С. 2.

Интервью с выксунским краеведом В.В. Балдиной.

296. Краеведение и краеведы // Летопись трудовой и боевой славы выксунцев. — Нижний Новгород : Нижполиграф, 2000. — С. 395-400.

Обзорная статья о краеведах и краеведении в Выксунском районе.

297. Липатова Е. Влюблённая в свой край // Выксунский рабочий. – 2001. – 17 июля. – С. 2.

О краеведе Зое Сергеевне Кабановой.

298. Липатова Е. Алексей Фёдорович Зыкин: первый краевед Выксы // Выксунский рабочий. — 2017. — 19 мая. — С. 11.

О первом краеведе Выксы А.Ф. Зыкине, о его «Записках» об истории Выксунских горных заводов, написанных в 1929 г.

299. Липатова Е. Из рода трудолюбцев // Выксунский рабочий. – 2017. –14 июля. – С. 5.

О краеведе Выксы Г.Н. Назарове.

300. Липатова Е. Владимир Павлович Порхачёв // Выксунский рабочий. – 2017. – 22 сентября. – С. 11.

Об инженере по образованию, историке и краеведе по призванию В.П. Порхачёве.

- **301. Липатова Е.** Павел Петрович Свиньин : писатель, издатель, журналист, редактор, художник, историк, географ, коллекционер // Выксунский рабочий. -2017.-5 мая. -C. 10-11.
- О П.П. Свиньине, авторе очерка о выксунских заводах.
- **302. Липатова Е.** Сильные люди хорошей породы // Выксунский рабочий. 2008. 22 августа. С. 2.

О краеведе, журналисте И. Пчемяне.

303. Липатова Е. Николай Петрович Соколов: диакон и краевед // Выксунский рабочий. — 2017. —26 мая. — С. 11.

Об авторе интересных краеведческих записок о Выксе Н.П. Соколове.

304. Липатова Е. Лев Васильевич Шестеров: талант краеведа и исследователя // Выксунский рабочий. -2017.-12 мая. -C. 10-11.

О краеведе, исследователе Л.В. Шестерове.

305. Липатова Е. Это надо живым // Выксунский рабочий. – 2007. – 17 июля. – С. 2.

О краеведе В.Л. Силаеве.

306. Малофеева Л. И не мечтал, да сбылось // Выксунский рабочий. -2003. -17 июля. -C.3.

О создателе краеведческого музея в Бл.-Песоченской школе, учителе Б.Ф. Быстрове.

307. «Минувшее меня объемлет живо...» : список публикаций И. Пчемяна / Городская б-ка «Отчий край». – Выкса, 2008. - 19 с.

Библиографический список статей краеведческой тематики.

308. Никулина Г.К. Борис Фёдорович Быстров: биография // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1. – Н. Новгород : A4, 2010. – С. 38.

О краеведе Б.Ф. Быстрове.

309. Никулина Г.К. Зоя Сергеевна Кабанова // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1. – Нижний Новгород : A4, 2010. – С. 90.

О краеведе З.С. Кабановой.

310. Никулина Г.К. Надежда Алексеевна Князева : биография // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.1 / гл. ред. Г.К. Никулина. — Нижний Новгород : A4, 2010. — С. 83.

О выксунском краеведе Н.А. Князевой.

311. Никулина Г.К. Ровесник Выксы : Лев Васильевич Шестеров (1934-1986) // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып.2(14) / гл. ред. Г.К. Никулина. — Выкса : Print House, 2014. — С. 34-41.

О выксунском краеведе, исследователе Л.В. Шестерове.

312. Приходько С.А. Хозяйка Баташевского Дворца // Нижегородский музей. – 2009. – №18. – С. 63-64.

О директоре музея ОАО «ВМЗ», краеведе Г.К. Никулиной.

313. Пчемян И.А. Григорий Михайлович Сорокин : биография // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1. – Н. Новгород : A4, 2010. – С. 9-12.

О краеведе Выксы Г.М. Сорокине.

314. Пчемян И.А. Михаил Михайлович Рогов : биография // Приокская глубинка : краеведческий альманах. Вып. 1. – Н. Новгород : A4, 2010. – C. 17.

О краеведе Выксы М.М. Рогове.

315. Пчемян И.А. Так ли наивна «бабушка Н.»? // Провинциальная хроника. – 2004. - №41. – С. 8.

О краеведе Выксы Н.А. Князевой, к 80-летию со дня её рождения.

316. С чего начинается журналист? // Выксунский рабочий. – 2013. – 23 августа. – С. 12.

О краеведе, журналисте И.А. Пчемяне.

317. Сахарова Л. Простой человек с непростой судьбой // Выксунский рабочий. — 2011. — 29 апреля. — С. 4.

Об участнике Великой Отечественной войны, краеведе, одном из авторов книги о заводе «Дробмаш» А.П. Горынцеве.

- **318. Снегирева Н.** Всё остаётся людям // Выксунский рабочий. 2003. 19 июля. С. 2.
- О краеведе А.П. Горынцеве, организаторе музея ОАО «Дробмаш», почётном гражданине города Выксы.
- **319.** Сынкова **H.** Родом из шестидесятых // Металлург. 1998. 7 марта. С. 4.

О краеведе, директоре музея истории ВМЗ Г.К. Никулиной.

Именной указатель

Абдулхакова K. - 45

Абрамов A.B. -45, (46)

Агафонов С. – 48

Агафонова И.С. – 49

Александрова Н. – 42,54

Александрова О. - 46

Алешков В.К. – 37

Антипов Б.Ф. – 4

Антония, игумения - 49

Аплеталин Н.К. -(24)

Арсентьев H.M. - 4,5

Архангельский С.И. – 5

Афонин С.3. − 6

Баикина А. – 42,54,61

Бакка C.B. - 36

Балдин В.Г. - (22)

Балдина В.В. -6,22,(24),29,55,62,(64)

Баранов А.В. – (28)

Баркин Ю.В. –(56,57)

Баташев А.Н. - 7

Баташев А.Р. -(6,11,15,19,22,25)

Баташев И.Н. - 7

Баташев И.Р. -(4,5,8,9,11,14,15,17,25)

Баташев С. – (6)

Баулина В.В. – 35

Бедин Б. - (24)

Безобразов В.П. – (63)

Безруков Н. -(24)

Безрученкова С. - 55

Белоусов - (24)

Богачёв С. - (6)

Буданов Ф.В. -8,(24,55)

Будко Н.С. - 8,23

Будюк Н.В. - (32)

Бушуев Н.А. – (32)

Быстров Б.Ф. – (65,66)

Варнава, преподобный - (53)

Васильева Н. – 9

Васина Е. - 42

Веретенов В.А. -(56)

Виноградов Н.А. – (56)

Вознесенский С.С. – (56)

Волков И. – (54)

Вяткина М. – 49

Галай Ю.Г. – 49

Голованов Н.П. - 6

Головастиков А.М. – 37

Голубева Н. – 11,50,56

Горбачев В.Ю. – 50

Горностаев А.М. – (21,58,61)

Горностаевы - (57,58)

Горынцев А.П. −28,(67)

Горячкин В.П. -(59,60,61)

Гришин Г.А. - (32)

Гришина Н.В. - 43

Громова О.Н. - 10

Гусев Б.С. – 29

Давыдов А.И. - 50

Демиховский К.К. - 12

Дмитриева В.И. – 56

Доброковский М.В. – (24)

Дубодел А.М. – 4,5,19

Егоров Д.А. -(24,62)

Едунов Б.В. – (57,60)

Елистратов Л. - 29

Ермакова С.Л. – 43

Есин М.П. – (58)

Ефимова П. - 29

Зайцев А.И. - 12

Захаренко М. – 29

Захарова О. - 56

Зерчанинов Л.М. - 13

Зильберберг С.Д. - 38

Зуев Н.В. -(21,28,29,30,33)

Зыкин А.Ф. -(63,64)

Иванов Г. – 30

Иванова Е. – 56

Иконников Д.Д. -(57)

Кабанова 3.С. – (64,66)

Кабаржицкий E. - (47)

Калинцев А.П. - (58)

Карабасов Ю.С. – 19

Киселёв А.Г. – 14,51,62,63

Киселёв В. - 30

Ключарёв Н.П. -(6),15, (22,54,55)

Князева Н.А. -15,16,(24),31,46,57,58,(62),63,(66,67)

Козерадский А.А. – 16

Козоедова Л. -35,36,38

Козырев С.Ф. – (28)

Коленда В.К. - (58,59)

Колынин - (26)

Комовская Н.Д. -(6,17,23),58

Конышев Н.С. – (28)

Копьёв - (9)

Корнилов Б.А. -(28,52)

Королёв В.В. - 17,58,63,(64)

Кочетков В. - 31

Крайнов-Рытов Л.Л. - 58

Краснов В. - 51

Крёкин - (24)

Кузин И.Н. - (28)

Кузьмин Г. – 18

Кулыгин С.М. – 39

Куницына Н.В. - 44

Кусова и.Г. - 22

Ларин И.И. - (58,60)

Ледяев В.П. - 39

Лепёхин И.И. - (27)

Липатова Е.И. - 56,61,62

Литвинова Л.А. - 34

Личнов Б. – (22)

Лопатин А.А. -(24,59,60,64)

Луговских Ю.П. - 40

Лужин В. - (21,31,32,37,56)

Макаров Е.С. - 19

Макракова Т.А. – 11

Малофеева Л. - 63

Маслов К.П. - 19

Маслова Н.В. - 11

Матвеев А.В. - 12

Махров В. *−* 47

Медведская Л. - 47

Мельников-Печерский П.И. - (6),19

Меняжетдинов Е. - 47

Миронов А.С. - 31

Могиленец Л.И. - 59

Моисеенок Н.А. - (32)

Моралес Р. − 20

Морохин В.Н. - 9,12,(57,59)

Москальчук А.Д. - 20,23,31

Назаров Г.Н. − (64)

Никулина Г.К. - 51,66,(66,67)

Оглодков А. – 47

Осипова Н. - 45

Павленко Н.И. - 21

Паллас П.-С. - (21,27,62,63)

Пантелеев А.С. - 48

Пантелеева И.Н. - 9,21

Парунов А.И. - (32)

Петраков И.И. - (28)

Пивиков П.А. - (32)

Письменный А.Г. – 21

Половинкин В.В. - (28,32)

Попова О. - 48

Порхачёв В.П. - (62,63,64)

Поспелов A. -(54)

Приходько С.А. – 66

Прохоров H. -(60)

Пчемян И. - 40,59,(65),66,67,(67)

Рогов М.М. – (67)

Романов Е.П. - (28,32,33)

Ростовцев М. - 24

Рощин В. - (6,20,22)

Рощин С.И. - (23)

Русева Л. − 25

Русова О. - 48

Рябышев И.И. **–** (31)

Садковский Е.А. - 48

Салиас Е.А. (де Турнемир) – (22),25

Самаркина В.И. - 40

Сахарова Л. – 67

Свиньин П.П. -25,(63,65)

Седов А.В. – 25

Сидельников H.C. -(22)

Силаев В.Л. - (65)

Силантьев В. - 33

Синадский Ю.В. - (34,60,61)

Смирнов Д.Н. – 26

Смирнов И. - 34

Снегирева Н. – 67

Снегирева Т. - 53,60

Соколов Н.П. - (65)

Сорокин Г.М. - (63,66)

Стрепетова П. – (58)

Сухово-Кобылин А.В. - (21,22,55,58)

Сухово-Кобылин В.А. - (55)

Сынкова Н. - 67

Тараканов В. – (24)

Тараканова Е.С. - 53

Торунов А.Н. -(24),60,(61)

Трубе Л.Л. - 40

Тюрин Л.Ф. - (28,32)

Тюрина А.И. - 26

Федин А.С. - 34,36,41

Фёдоров В. - 34

Фоминых Н. – 45,54

Харитошкин А.Н. – (28)

Храмова Г. − 23

Цапин А. – (60)

Цаплин А.П. - (32)

Часовская А. - 60

Чаулин С. - (28,33,34,35)

Чередниченко Т.И. – 60

Чураев А. - (60)

Шамшурин В.А. – 35

Шатагин О.А. - (61)

Шейкин А.В. - 26

Шепелев Д.Д. - (5,6,24,55,61)

Шепелев Н.Д. – (6,22)

Шестеров Л.В. -12,(22,24),26,27,54,61,(62,66)

Шмелёв Л.С. - 41

Штеренбоген М.Н. - (31)

Шухов В.Г. - (51)

Щербаков А.В. – (28,32,52)

Щукина Т. - 27,41

Ярославцев В.В. - (56)

Ястребов - (26)

Список аббревиатур

АН СССР – Академия наук Союза Советских Социалистических Республик

АО – акционерное общество

ВАСХНИЛ – Всесоюзная академия сельскохозяйственных наук им. В.И. Ленина

ВГО – Выксунский горный округ

ВМЗ – Выксунский металлургический завод

ВМТ – Выксунский металлургический техникум

ДЗМО – Досчатинский завод медицинского оборудования

ДРО – завод дробильно-размольного оборудования

МГУ – Московский государственный университет

ОАО - открытое акционерное общество

000 - общество с ограниченной ответственностью

ПГО – Приокский горный округ

ТЭСЦ – трубоэлектросварочный цех

ШСРЗ – Шиморский судоремонтный завод

ШСС3 — Шиморский судоремонтносудостроительный завод

Содержание

1.	От составителя	C. 3-4
2.	Выкса. Страницы истории	С. 4-27
3.	Выкса в годы Великой Отечественной	
	войны	C.27-35
4.	Природа. Природные ресурсы края	C.35-36
5.	Экономика, география	
6.	Культура	
7.	Физкультура и спорт	
8.	Музеи, исторические памятники,	
	храмы	C.48-54
9.	Знаменитые земляки	
10.	Краеведы	C.61-68
	Именной указатель	
	Список аббревиатур	

Что читать о Выксе Библиографический указатель

Сост., компьютерный набор
и вёрстка - Л.Д. Щенникова
При участии краеведа б-ки О.Н. Громовой
Отв. за выпуск С.Л. Ермакова

МБУК «ЦБС городского округа город Выкса» Городская библиотека «Отчий край» 607065, Нижегородская обл., г. Выкса, м-он Гоголя, д. 50, тел.: 8(83177) 3-50-69, 3-26-25 e-mail: otchykray@mail.ru сайт библиотеки: bibliokray.ru